

Fachgruppenberichte

BERICHT DER FACHGRUPPE FÜR MINERALOGIE UND GEOLOGIE ÜBER DAS JAHR 1992

Aufgrund organisatorischer Probleme mußte die Frühjahrstagung in der Pädagogischen Akademie des Bundes in Klagenfurt (Waidmannsdorf) abgehalten werden. Diese neuerliche Änderung bereitete einigen Mitgliedern Schwierigkeiten, doch waren die Räumlichkeiten für die Tagung bestens geeignet, und trotz einiger Improvisation funktionierte alles bestens. Die Herbsttagung fand dann wieder im Gemeindezentrum in Viktring statt. Entsprechend der Besuch bei der Frühjahrsbörse nicht den Erwartungen, was wohl zu einem guten Teil dem Termin (Mittertagswochenende) zuzuschreiben war, so war die Herbsttagung dagegen überdurchschnittlich gut besucht.

FRÜHJAHRSTAGUNG, 9./10. Mai 1992

1. Dr. Franz BAUER (Wien): „Zur Geologie der westlichen Karawanken und eine Diskussion über die Stellung von Drauzug und Nördlichen Kalkalpen“.
2. Dr. Gerhard NIEDERMAYR (Wien): „Die Mineralienbörse in Tucson 1992 – eine mineralogische Reise in den Westen der USA“.
3. Raimund STROH (Klagenfurt): „Nepal – ein filmischer Exkursionsbericht“.
4. Dr. Gerhard NIEDERMAYR (Wien): „Mineralneufunde aus Österreich“.

In seinem Hauptvortrag berichtete Dr. BAUER über neue Kartierungsergebnisse in den Karawanken und stellte seine Vorstellungen über den Bau der Alpen und mögliche fazielle Verbindungen von Drauzug und Nördlichen Kalkalpen zur Diskussion. Die Exkursion am Sonntag führte mit dem Vortragenden in die Karawanken und war erfreulich gut besucht. Sehr schönes Wetter, extremer Pollenflug und eine nette Gemeinschaft zeichneten diese Exkursion aus. Die Mineralienfunde hielten sich in Grenzen, Herr Dr. BAUER vermittelte aber mit seinen Erklärungen einen guten Eindruck von der Geologie des besuchten Gebietes (Waidischbach, Obojnikgraben und Leppengraben); dem Zeitmangel fiel der an sich vorgesehene Besuch der Obir-Tropfsteinhöhlen zum Opfer.

HERBSTTAGUNG, 7. November 1992

1. Dr. Gerhard NIEDERMAYR (Wien): „Kristallwachstum einmal anders – Dendriten, Konkretionen und gebogene Kristalle“.
2. Dr. Gerhard FEITZINGER (Salzburg): „Mineralfunde in den alten Goldbergbau-Gebieten des Wurten- und Zirknitztales“.
3. Dr. Georg KANDUTSCH (Arriach): „Mineralogische Neuigkeiten“.
4. Gerald KNOBLOCH (Aggsbach-Dorf): „Höhlen – verborgene Welt“, Tondiaschau.
5. Max WANK (Wolfsberg): „Die Fossilien des Lavanttales“, Tondiaschau.

Im Rahmen beider Tagungen fanden wieder eine Mineralienbörse und eine Ausstellung über aktuelle Kärntner Mineralfunde statt. Herr Dir. W. GROSS aus Kappel/Krappfeld gestaltete darüber hinaus bei der Herbsttagung mit viel Einsatzfreude zwei Vitrinen mit von ihm gesammelten Dendriten aus den Plattenkalken von Solnhofen, die die Ausführungen über die Bildung von Dendriten sehr anschaulich unterstützten. Der gute Besuch der Herbsttagung war erfreulich, und man kann nur hoffen, daß sich Sammler und an der Mineralogie und Geologie interessierte Laien auch weiterhin der Bildungsangebote der Fachgruppe bedienen werden. Der Kurzvortrag von Dr. KANDUTSCH brachte zwar, wie vom Titel eigentlich zu erwarten gewesen wäre, keine Informationen über neue Kärntner Mineralfunde, wenn man von einem ungewöhnlich großen Quarzkristall aus dem Ankogelgebiet nun einmal absieht, dafür aber die Ahnung, daß auch in Kärnten und Osttirol in

absehbarer Zeit mit Einschränkungen des Mineraliensammelns, zumindest im Bereich des Nationalparks Hohe Tauern, wie dies für Salzburg schon lange Zeit Gültigkeit hat, zu rechnen sein wird. Ein gravierender Wermutstropfen im an sich recht erfolgreichen Vereinsjahr 1992, der nur mit der Hoffnung verbunden sein kann, daß durch zu erwartende neue gesetzliche Regelungen das Sammeln in der Alpinregion Kärntens und Osttirols nicht gänzlich unterbunden und damit sowohl die wissenschaftliche Forschung als auch die museale Dokumentation in diesen Bereichen schwer behindert werden wird.

Dr. Gerhard NIEDERMAYR

BERICHT DER FACHGRUPPE FÜR ORNITHOLOGIE FÜR DAS JAHR 1992

Das Berichtsjahr war aus ornithologischer Sicht von mehreren Höhepunkten gekennzeichnet. Es begann am 25. April mit einer Exkursion bei strahlendem Sonnenschein rund um den Pressegger See, an der 32 Mitglieder teilnahmen. Unter der Führung von Siegfried WAGNER und dem Unterzeichneten konnten die typischen Bewohner des Schilfgürtels und etliche Durchzügler ausführlich beobachtet werden. Gute Dienste leistete dabei das neue Spektiv mit Fluoridlinsen sowie einem Weitwinkel- und einem Zoom-Okular. Auf Anregung von Dr. Christian WIESER wurde diese Exkursion gemeinsam mit der Fachgruppe Zoologie veranstaltet, wobei die unterschiedliche Tagesaktivität von Vögeln und Reptilien optimal genutzt werden konnte.

Siegfried WAGNER leitete auch die Exkursion an der Wernberger Drauschleife am 23. Mai, an der u. a. die verschiedenen Rohrsängerarten studiert werden konnten und die Problematik um die „Natur aus zweiter Hand“ und ihre Auswirkungen auf die Vogelwelt ausgiebig erörtert wurden.

Die Beobachtung der herbstlichen Vogelwelt des Seewinkels/Burgenland war das Ziel des Aufenthaltes in Illmitz vom 6. bis 8. November. Der Schwerpunkt lag auf der Beobachtung der verschiedenen Gänsearten, die in ihren beeindruckenden Formationen die teilnehmenden 12 Mitglieder in Atem hielten. Aber auch der gesellschaftliche Teil kam bei dieser Exkursion nicht zu kurz.

Einen weiteren Höhepunkt des Vereinsjahres für die Fachgruppe bildete die Jahrestagung am 21. November. Franz HAFNER, St. Veit, Aushängeschild der Kärntner Feldornithologen, berichtete, unterstützt von prächtigen Farbdias, über die „Hühnervögel im Nationalpark Hohe Tauern“, und Frau Prof. Dr. Ellen THALER, Alpenzoo Innsbruck, weltweit anerkannte Expertein auf dem Gebiet der Verhaltensforschung verschiedener Vogelarten, stellte die vielschichtigen und kaum bekannten Aspekte in der Biologie der „Lebenskünstler Goldhähnchen“ vor. Mit einer großartigen Kombination von Fachkompetenz und liebenswürdigem Charme wußte sie das Publikum mit den spannend dargebrachten Ergebnissen ihrer jahrelangen Arbeit in den Bann zu ziehen.

Anschließend sei den vielen engagierten Mitgliedern der Fachgruppe, die ihre interessanten ornithologischen Beobachtungen meldeten, Dank und Anerkennung ausgesprochen.

Dr. Peter WIEDNER

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Carinthia II](#)

Jahr/Year: 1993

Band/Volume: [183_103](#)

Autor(en)/Author(s): Niedermayr Gerhard

Artikel/Article: [Bericht der Fachgruppe für Mineralogie und Geologie über das Jahr 1992 368-369](#)